demander de chercher une bougie

# Cloches - Musique d'entrée

#### Proclamation de la Grâce

### 1 Corinthiens 1.3-9

3Que Dieu notre Père et le Seigneur Jésus Christ vous donnent la grâce et la paix!

**4**Je remercie sans cesse mon Dieu à votre sujet pour la grâce qu'il vous a accordée par votre union à Jésus Christ. **5**En effet, unis au Christ, vous avez été comblés de toutes les richesses, en particulier celles de la parole et de la connaissance. **6**Le témoignage rendu au Christ a été si fermement établi parmi vous **7**qu'il ne vous manque aucun don de la grâce, à vous qui attendez le moment où notre Seigneur Jésus Christ se révèlera.

Chers frères et soeurs,

ce ne sont pas des paroles typiques de ma part.

Pour tout vous dire, c'est l'apôtre Paul qui s'adresse de cette manière aux frères et sœurs à Corinthe.

Mais moi aussi je vous souhaite grâce et paix!

Nous en avons tous besoin.

Moi aussi, je suis pleine de reconnaissance de vous connaître, de cheminer ensemble et de découvrir toute cette richesse de savoir, de foi, d'humanité qui repose en chacun de vous.

Mais attendons-nous le moment où notre Seigneur Jésus Christ se révèlera comme ils l'attendaient autrefois ?

Qu'attendons nous encore aujourd'hui :

une nouvelle déclaration?

un vaccin?

une possibilité de visite?

Nous entrons aujourd'hui dans le temps de l'Avent.

Temps d'attente.

Temps de patience et d'espérance.

Partageons nos attentes en allument une première bougie de l'Avent.

## Allumer les bougies.

# Louange

Nous te louons, Dieu invisible et éternel:

Tu es la source de toute vie.

Tu es la lumière qui fait fuir les ténèbres.

Tu nous demandes de rester éveillés et de prier

pour chasser des malheurs,

pour rester auprès de celles et ceux qui se soucient du lendemain,

pour éclairer la nuit par l'espérance du retour de ton fils.

Nous te louons,

car ta parole nous est lumière sur notre chemin et nous fait deviner la lumière au bout du tunnel de notre existence.

Nous t'en rendons gloire. Amen

# Chant indiqué: 31 / 11, 1.2.3. Ouvrez les portes du saint lieu

1. Ouvrez les portes du saint lieu! Voici venir le Fils de Dieu. Son front, de grâce est couronné, Son sceptre, c'est la sainteté. Il vient porter la guérison, Comme un soleil dans ses rayons: Voici, divin Sauveur, Jésus, le Rédempteur!

2. Il est le Fils, le bien-aimé, Que Dieu choisit pour nous sauver. Heureux le peuple et le pays Par qui ce prince est accueilli! À tous, il veut donner la paix. Son règne vienne pour jamais! Voici, divin Sauveur, Jésus, le Rédempteur! 3. Ouvrez les portes du saint lieu!
Voici venir le Fils de Dieu!
Pour temple saint, il veut nos cœurs:
Il doit en être seul Seigneur!
Sa grâce nous délivrera,
Et son Esprit nous conduira,
L'Esprit du Créateur,
L'Esprit du Dieu sauveur!

## Volonté de Dieu / Repentance

# Je lève les yeux vers les montagnes, d'où me viendra le secours ? Psaume 121

Seigneur<sup>1</sup>

Je suis fatigué par les règles toujours changeantes, des protocoles à réinventer, les discussions sans cesse recommencées autour de moi.

Je vois des hommes et des femmes malades et leurs familles inquiètes.

Je vois des parents, des conjoints et des conjointes, des enfants endeuillés autour de moi.

Je vois des hommes, des femmes, des enfants confinés, privés de leurs amis, parfois de leurs enfants.

Je sens monter la dépression, la colère et la peur

*(…)* 

Je lève les yeux vers les montagnes, d'où me viendra le secours ? Autour de moi.

j'entends les cris de femmes et d'enfants battus, maltraités, humiliés

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Prière de Eric George , instant communion du 27 novembre

et souvent confinés avec leurs bourreaux.

Autour de moi.

je vois des communautés se hair et se craindre.

J'entends des paroles de haine et de violence.

Des enseignants, des policiers sont agressés,

des journalistes sont muselés.

# Je lève les yeux vers les montagnes, d'où me viendra le secours ?

Autour de moi.

je vois la terre maltraitée, saignée, polluée, dilapidée.

Je vois la vie abimée, manipulée, exploitée.

Autour de moi.

je vois des peuples en danger, des démocraties humiliées,

des génocides oubliés et la guerre qui menace toujours.

# Je lève les yeux vers les montagnes, d'où me viendra le secours ?

### Annonce du Pardon

Pour moi, le secours vient du Seigneur, qui a fait les cieux et la terre.

Qu'il te préserve des-faux pas, qu'il te garde sans se relâcher!

Voici, il ne somnole pas, il ne dort pas, celui qui garde Israël.

Le Seigneur est celui qui te garde,

le Seigneur est une ombre protectrice à tes côtés.

Pendant le jour, le soleil ne te frappera pas, ni la lune pendant la nuit.

Le Seigneur préservera ta vie,

il te gardera de tout mal!

Oui, le Seigneur te gardera de ton départ jusqu'à ton retour, dès maintenant et toujours ! Psaume 121

### Confession de la foi

Pas étonnant, dit Dieu,

Que notre histoire soit tissée de rendez-vous manqués!

Vous m'attendez dans la toute puissance, et je vous espère dans la fragilité d'une naissance!

Vous me cherchez dans les étoiles du ciel, et je vous rencontre dans les visages qui peuplent la terre!

Vous me rangez au vestiaire des idées recues.

et je viens à vous dans la fraîcheur de la Grâce!

Vous me voulez comme réponse,

et je me tiens dans le bruissement de vos questions!

Vous m'espérez comme le pain, et je creuse en vous la faim!

Vous me façonnez à votre image, et je vous surprends dans le dénuement d'un regard d'enfant!

Mais dit Dieu, sous le pavé de vos errances,

un Avent de tendresse se prépare où je vous attends comme la nuit attend le jour... cantique: 31 / 28, 1.2. Toi qui es lumière

Refrain: Toi qui est lumière,

Toi qui est l'amour. Mets dans nos ténèbres

Ton esprit d'amour

1.

Viens sur notre terre Viens ouvrir nos coeurs Toi qui nous libères

Et nous fais meilleurs

2.

Le monde se traine

Viens ouvrir nos coeurs Au coeur de nos peines

Vienne ton esprit

5.

Que dans ton attente Nous vivions ta paix

Et que nos cœurs chantent

La vie retrouvée

Toi qui est lumière, Toi qui est l'amour. Mets dans nos ténèbres

Ton esprit d'amour

## Prière d'illumination

Notre Dieu.

tu nous as donné à nouveau rendez-vous dans ta Parole.

Alors, nous voilà.

Qu'aujourd'hui, ce rendez-vous que nous avons avec ta Parole,

devienne une vraie rencontre.

Donne-nous l'émoi de celui qui aime,

qui devine la présence, qui attend, qui espère,

donne-nous la mémoire de celui qui aime,

qui retient en son cœur tout ce qui a eu lieu

et qui en magnifie la grâce et la gloire.

Notre Dieu, donne-nous de vivre la joie imprévue et la répétition régulière

de nos rendez-vous avec ta Parole.

Par Jésus le Christ, ta Parole qui vient à notre rencontre.

### **Lectures bibliques**

### Marc 13.33-37

**32** Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne les connaît, pas même les anges dans le ciel, ni même le Fils ; le Père seul le sait. **33** Faites attention ! Restez éveillés, car vous ne savez pas quand le moment viendra. **34** Ce sera comme lorsqu'une personne part en voyage : elle quitte sa maison et en laisse le soin à ses serviteurs ; elle confie à chacun son travail et elle ordonne au gardien de la porte de veiller. **35** Veillez donc, car vous ne savez pas quand le maître de la maison viendra : le soir, ou à minuit, ou au chant du coq, ou le matin. **36** S'il revient à l'improviste, il ne faut pas qu'il vous trouve endormis. **37** Ce que je vous dis là, je le dis à tous : Veillez! »

#### **Prédication**

Une mélodie, un thème qu'on connaît déjà : un homme part en voyage... et cette fois-ci il ne partage pas sa fortune mais il confie sa maison à celles et ceux qui restent. Cette personne quitte sa maison et en laisse le soin à ses serviteurs ; elle confie à chacun son travail et elle ordonne au gardien de la porte de veiller.

Chacun sa tâche, sa mission, mais au gardien de la porte de veiller. Mais quelle est la mission du gardien de la porte ? De quelle porte parlons-nous ?

# 1. Les portes dans la Bible

Le sujet du gardien de la porte, ou de la porte tout-court, n'est pas inconnu aux lectrices et lecteurs de la Bible :

## ◆ Protection et séparation

Dans le récit de Genèse 3, Dieu place un gardien à la sortie du paradis :

**Genèse 3, 23** Le Seigneur Dieu renvoya donc l'être humain du jardin d'Éden, pour qu'il cultive le sol dont il avait été tiré. **24**Puis, après l'en avoir expulsé, le Seigneur plaça des chérubins à l'est du jardin d'Éden avec une épée flamboyante et tourbillonnante pour garder l'accès de l'arbre de la vie.

Le gardien est là pour interdire l'accès à l'arbre de la vie. Nous ne pouvons pas étudier le texte maintenant. Mais nous pouvons retenir ceci : pour Dieu, ce n'est pas le moment pour que l'homme ait accès à cet arbre. Et l'homme n'est probablement pas en état de s'en servir pour son bien. Le gardien doit le garder à distance, protéger l'arbre devant l'homme et l'homme devant l'arbre.

#### ◆ tentation

Un chapitre plus tard, la porte de la maison devient l'image d'une tentation : Dieu dit à Caïn qui est contrarié : **Gen 4, 7** Si tu agis comme il faut, tu reprendras le dessus ; sinon, le péché est à ta porte, comme un monstre à l'affût. Il désire te dominer, mais c'est à toi d'en être le maître. » Le seuil de la maison devient l'image des choix à faire. L'être humain en sortant de chez soi, en s'affrontant au monde est forcément exposé aux injustices et aux contraintes du monde. Nous sommes tous gardiens dès que nous franchissons la porte, dès que nous nous ouvrons vers les autres. Sommes-nous prêts à affronter les problèmes qui nous attendent ? Allons- nous être submergés par nos émotions ou arriverons nous à les maîtriser ? Sommes-nous prêts à accueillir autrui ou sommes-nous tentés de l'éradiquer ?

→ Pas étonnant que, sur ce seuil, au niveau de la porte, il y ait besoin de **bénédiction**. Il y a besoin d'être assuré que Dieu est avec nous à tout moment. **Psaume 121 8** *le SEIGNEUR te gardera lorsque tu sortiras et lorsque tu rentreras, dès maintenant et pour toujours*. La porte désigne un départ et un retour, celui du maître, mais aussi le nôtre. Pas étonnant non plus que les portes de la bible soient souvent liées à un chemin à parcourir. Et sur le seuil de la porte, Dieu ne nous demande pas uniquement de veiller, de garder la porte, mais il promet aussi sa présence bienveillante sur nos chemins.

Nous pouvons continuer à nous raconter des histoires de portes.

• De nous rappeler que le sort de Ruth a été décidé devant la porte de la ville.

La porte comme lieu de tribunal et de décision sur le destin des personnes. La justice comme garant de paix pour la ville. Heureusement, quand il y a des gardiens du droit et de la paix devant nos portes.

- De nous rappeler l'histoire des sages d'orient qui ont frappé à la mauvaise porte, au palais d'Hérode, avant de trouver la maison de Marie et de Joseph. Comme quoi, il faut se méfier des apparences.
- De nous redire sans cesse combien de fois Jésus a frappé aux portes de maisons d'hôtes divers et variés, des personnes pas toujours de bonne réputation. Parfois ce sont nos préjugés et nos mœurs qui jouent le rôle de gardiens de portes, là où l'amour nous encourage à les ouvrir.
- De nous parler des pierres tombales roulées et des portes de prisons qui se sont ouvertes... grâce à Dieu, malgré des gardiens bien armés et veillant, mais pas assez.

En bref, ce court passage de l'évangile de Marc peut s'appuyer sur plein d'allusions dans la Bible.

# 2. Comment être gardien.et éveillé.e?

Mais la note personnelle de Marc est de dire : Vous êtes les gardiens de ces portes. Restez éveillés !

Le maitre part. Nous avons dit il n'y a pas longtemps, que c'est une façon narrative de décrire la situation de l'Église. Jésus s'en va, la communauté chrétienne reste. Comment va-t-elle gérer cette situation ? Ce temps de manque de Jésus, en personne, et pourtant rempli de mission et de sa présence autrement. Restez éveillés! Ne vous endormez pas sur le passé et ne vous perdez pas dans les rêves d'un avenir glorieux.

« Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne les connaît, .... » la passé est du passé,

l'avenir n'est pas au programme.

Alors, ce qui nous reste est la seule chose dont nous sommes sûr, c'est le maintenant. C'est cela notre temps. Restez éveillés ! Ne gâchez pas ce temps.

À partir de là, à chacun.e de songer en soi-même : quelles sont ces portes qui nous sont confiées.

Nous sommes les gardiens des portes de nos églises, par exemple. Le conseil presbytéral le vit très concrètement actuellement. Après avoir réfléchi tant de fois, aux moyens d'intéresser encore plus de monde à nos activités, et à ouvrir grandes nos portes, nous voilà contraints de veiller aux mesures sanitaires. Je ne vous cache pas que c'est frustrant et une charge lourde par moment, car c'est tout le contraire de ce que nous souhaitons faire.

Mais être gardiens éveillés ces jours-ci rime aussi avec porter une responsabilité et chercher l'équilibre entre offre de recueillement spirituel, d'un côté, et protection de celles et ceux qui viennent sous notre toit.

♦ Nous sommes les gardiens éveillés aussi pour ne pas fermer les yeux devant ce qui se passe derrière d'autres portes ou devant nos portes. Je vous donne un exemple : un jeune qui venait régulièrement aux cours de français, vient d'obtenir son statut de réfugié et ainsi le droit de résider en France et d'y travailler. Il est passé par des hauts et des bas, des moments de découragement, mais la porte ouverte au cours de français était, entre-autres, une aide pour avancer. Par le lien de la FEP, notre entraide avait appris, qu'une formation existe pour faciliter l'intégration au travail, et lui a trouvé une place. J'aurais bien aimé vous raconter cette histoire pour dire comment nous pouvons être des gardiens qui ouvrent des portes à des opportunités, des sorties de misères, etc., mais, pour l'instant l'histoire a été interrompue par une porte qui s'est fermée de nouveau : la place ne lui a finalement pas été attribuée sous prétexte que ce jeune manquait d'expérience. (le travail en question consistait à vider les poubelles qui arrivent à la déchèterie !) L'histoire continuera, et j'espère qu'avec tous ces gardiens éveillés, ce jeune va s'en sortir et devenir indépendant.

◆ Nous sommes aussi gardiens de nos propres portes. Vous êtes plusieurs à avoir envoyé des photos de portes pour le calendrier de l'Avent, parfois la porte de votre maison ou de votre appartement.

La porte est aussi symbole de notre intérieur, de ce que nous sommes. À nous aussi s'adresse la parole : veillez ! restez vigilants. Nous sommes entourés de tant de messages contradictoires et pas très joyeux actuellement. Restons éveillés. Attention à ne pas laisser entrer en nous plus que nous ne pouvons porter. Restez éveillés. Prenez soin de vous. Le maitre a quitté la maison avec la promesse de revenir. C'est comme s'il était là ; ses paroles doivent nous rassurer pour non pas nous soucier du lendemain, mais pour porter le souci d'aujourd'hui uniquement. C'est déjà beaucoup parfois. Il nous assure qu'il est là où trois sont réunis en son nom. Il nous aidera à voir l'essentiel, à voir comment nous sommes aimés et comment nous pouvons nous aimer nous-mêmes et notre prochain.

En Allemagne nous avons une tradition : des enfants déguisés en rois mages font du porte-à-porte autour de la fête de l'épiphanie pour écrire une bénédiction sur les portes : Que le Christ bénisse cette maison.

Je vous souhaite de vous dire que vos diverses portes affichent cette bénédiction : Que nous sortions ou que nous rentrions, elle est sur nous. Il faut parfois garder l'esprit éveillé et les yeux ouverts pour s'en rendre compte. Amen

# Chant indiqué: 46 / 10, 1.4.5. Ouvre mes yeux, Seigneur ... (page 723)

- **1.** Ouvre mes yeux, Seigneur Aux merveilles de ton amour Je suis l'aveugle sur le chemin Guéris-moi, je veux te voir.
- 4. Fais que j'entende, Seigneur Tous mes frères qui crient vers moi À leurs souffrances et à leurs appels Que mon cœur ne soit pas sourd
- 5. Garde ma foi, SeigneurTant de voix proclament ta mortQuand vient le soir et le poids du jourÔ seigneur reste avec mo

#### **Annonces**

### Prière d'Intercession Prions ....

Pour tous les gardiens de porte,

qui guettent des signes de ta présence dans le monde et qui rendent témoignage de ton amour et ta grâce à l'œuvre.

Pour celles et ceux qui attendent leur tour pour pouvoir sortir : les prisonniers, les malades, les fragiles.

Pour celles et ceux qui attendent le moment de pouvoir ouvrir leur restaurant, de monter sur scène, d' accueillir du public.

Pour celles et ceux qui n'attendent qu'une chose : prendre dans leurs bras un être aimé, être aimés, être compris, être acceptés pour ce qu'ils sont.

Pour celles et ceux qui fatiguent et qui n'attendent plus beaucoup à part de la paix et du repos pour le corps et l'âme.

Prions pour que nos attentes soient à la hauteur de tes promesses et nous à la hauteur de tes attentes pour nous.

Prions tel que Jésus Christ nous l'a enseigné :

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.

Ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

#### Envoi et Bénédiction

Dieu miséricordieux, tu nous as donné la foi en la venue de ton Fils. Bénis nous, éclaire-nous et guide-nous.

Rends-nous fermes dans la foi, joyeux dans l'espoir et zélés dans les œuvres d'amour. Attendons la venue de Jésus avec joie et confiance.

Qu'il vous bénisse , Dieu le Père et le Fils et le Saint-Esprit.